

Racisme anti-Noir

Résonances sénégalaises

➤ **Le dossier d'actuel** « Dans la peau d'un Noir » a eu des retentissements jusqu'au Sénégal où il a suscité des réactions passionnelles, parfois extrêmes.

L'article intitulé « Etre Noir au Maroc », paru dans *actuel* n°141, a créé un énorme buzz. D'abord au Maroc où il en a ému et choqué plus d'un comme le montrent les nombreux commentaires recueillis sur les réseaux sociaux. Certains citoyens ont même proposé la création d'une association pour sensibiliser les populations contre le racisme.

Mais c'est en dehors de nos frontières, au Sénégal plus précisément, que l'article a provoqué de nombreuses réactions. Et c'est sur le site seneweb – qui l'a repris sans en référer à *actuel* et où il a été consulté 54 633 fois, partagé 1375 fois et recueilli 382 commentaires – que l'on retrouve les propos les plus enflammés, certains à la limite de la haine. « Il faut répondre à la violence par la violence. Les Marocains vivant chez nous, et ils sont nombreux à l'UCAD (Université Cheikh Anta Diop), doivent être brutalisés de la sorte », suggère l'un d'eux. « Oui à la loi du Talion », renchérissent d'autres internautes. Tandis que certains lecteurs relativisent les choses... C'est le cas de Iso qui a posté ceci sur rewwi.com, un site qui, lui aussi, a repris l'article *in extenso* : « Le racisme existe partout. Il est vrai qu'il est souvent exacerbé chez les Arabes, mais les Marocains sont en général courtois et accueillants. Moi j'adore m'y rendre et j'y passe souvent mes vacances. »

« C'est dû à l'ignorance, et n'oubliez pas que le Maroc, malgré sa forte économie, reste un pays sous-développé où la majorité n'est pas instruite ! C'est ce qui fait la différence avec l'Europe. [...] Il faut aussi que les Africains se remettent sérieusement à travailler pour faire avancer nos pays si on veut que le monde nous accorde plus de respect ! », analyse pour sa part Libass.

Et contrairement à Stanislas dont le *post* sur rewwi.com exhorte à « rester chez soi si on



ne veut pas être victime de discrimination raciale », Driss écrit : « Je suis marocain vivant à l'étranger. On se bat tous contre les préjugés. Le Maroc n'est pas parfait ! Les gens, en majorité, sont accueillants. Il est vrai que des comportements tels que ceux décrits dans l'article peuvent se rencontrer dans notre société. Il faudra donc les corriger et les combattre et non en faire un sujet de discorde. Nous voulons et souhaitons continuer à accueillir nos frères africains. »

« Khonkeu nope »

Et dans ce magma de réactions, certains Marocains vivant au Sénégal en ont profité pour rappeler au pays hôte qu'eux aussi sont parfois confrontés au racisme ordinaire de certains Sénégalais. « Je suis né au Sénégal, je parle wolof et je connais ce pays mieux que beaucoup de Sénégalais ; et pourtant je subis du racisme au Sénégal où l'on m'appelle souvent "Khonkeu nope" (oreille rouge) », témoigne l'un d'eux.

« Je suis marocaine, mais je me suis toujours sentie comme étant moitié sénégalaise vu que mon mari est sénégalais, mes cinq enfants le sont aussi. Je comprends votre frustration, mais je vous assure que nous aussi nous subissons la même chose ici, peut-être pas aussi agressivement [...].

La relation entre les deux pays est formidable depuis des siècles, essayons de la sauvegarder », ajoute une autre. Une réaction pleine de bon sens. Et heureusement que les commentaires sensés sont majoritaires. « Je vis actuellement au Maroc. Ils ne sont pas tous racistes, il y a des cons partout ; il ne faut donc pas généraliser. Les étudiants marocains qui sont chez nous doivent être bien traités, c'est notre devoir de leur montrer une belle image du Sénégal tout en espérant, un jour, que les mentalités évoluent au Maroc », répond Jolie aux propos haineux de certains internautes. « Je comprends l'amertume que beaucoup parmi vous ressentent. Je comprends ce brin revanchard qui jaillit de vous. Mais vouloir répondre par la loi du talion, cela, non, je ne le comprends pas. A quoi servirait la traque des Marocains au Sénégal ? [...], s'interroge Barna qui ajoute, armez-vous de bon sens et ne tombez pas dans le piège que vous tend le racisme de l'autre. » Voilà des lecteurs qui ont compris le but de l'article d'*actuel* : susciter le débat pour combattre le racisme sous toutes ses formes, où que l'on se trouve, et non provoquer la haine et la fitna entre les peuples !

Bassirou Bâ